

## Le camp du Struthof

Contre la Barbarie, s'engager, résister, comprendre.

C'est un camp de concentration, non un camp d'extermination. Des personnes sont enfermées et forcées à travailler dans des conditions épouvantables.

Ce camp se situe en Alsace dans le village de Natzwiller au lieu dit « Struthof » sur le Mont Louise. C'était une ancienne station de ski très appréciée des habitants de Strasbourg.

Ce camp a été construit en Alsace, annexée par l'Allemagne suite à la défaite de la France en 1940. En mars 1941, Himmler chef de la SS, ordonne sa construction pour exploiter un filon de granit rose au profit de grands travaux de construction du Reich. Il est officiellement ouvert le 1<sup>er</sup> mai 1941.



Photo Claudine Plumel



Photo Claudine Plumel

Les déportés du camp du Struthof viennent de toute l'Europe. Les premiers déportés sont essentiellement allemands.

A partir de 1942 on trouve des déportés prisonniers de guerre ou opposants au régime nazi.

En 1943 arrivent des résistants d'Europe comme André LASSAGNE puis à partir de juin le premier convoi de déportés NN français. Les déportés NN : Nacht and Nebel ( nuit et brouillard) doivent disparaître comme tous les opposants au régime nazi.

La faim, les sévices ( tortures, coups...), l'épuisement, la chaleur ou le froid, la mauvaise hygiène, les maladies, les expériences médicales, les pendaisons...sont le quotidiens des prisonniers.

A leur mort, ils sont brûlés dans le four crématoire acquis en février 1943 et leurs cendres dispersées parmi les ordures.



Photo Claudine Plumel



Photo Claudine Plumel

En août 1943, des détenus juifs sont transférés d'Auschwitz-Birkenau dans le but de constituer une collection de crânes et de squelettes pour garder une trace de ce peuple qui allait disparaître. Les 86 sont tous gazés dès leur arrivée dans la chambre à gaz située à l'extérieur du camp.

De 1941 à 1943 le camp devient par ailleurs un lieu d'expériences médicales sur les sulfamides, les gaz de combat, le typhus...

Le camp a été vidé de ses occupants en 1944 par les allemands, les prisonniers ont fait les marches de la mort.

Il est découvert par les américains le 25 novembre 1944, c'est le 1<sup>er</sup> KL découvert à l'Ouest de l'Europe.

Il est définitivement fermé en 1945.

De 1941 à 1945, 52 000 déportés de plus de 30 nationalités différentes, sont déportés à Natzwiller.



Photo Claudine Plumel

Sources : Voyage Mémoire de la Métropole mardi 9 mai et mercredi 10 mai 2023

Fiche réalisée par les élèves de 3èmeA du Collège André Lassagne : année 2023-2024